

# HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

Lunes 26 de Junio de 1899.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS

Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año IV—Núm. 751.

## Don Emilio Castelar y Ripoll.

Falleció el día 25 de Mayo de 1899 en San Pedro del Pinatar (Murcia).

R. I. P.

Su prima hermana la señora Doña Virginia del Val, sobrinos y demás familia.

Ruegan á las personas caritativas se sirvan encomendar á Dios el alma del finado.

Todas las misas que se celebren mañana 27 en la parroquia de San Juan de Puerta Nueva de esta ciudad, serán aplicadas por el alma de dicho excelentísimo señor.

Se suplica á los fieles la asistencia.

## El cierre de tiendas.

Como nuestros lectores habrán podido leer en los periódicos llegados de Madrid hoy, la comisión permanente de la Asamblea de las Cámaras de Comercio se reunió el sábado último para poner en práctica algunos acuerdos adoptados en el día anterior.

El acuerdo más importante y de inmediata ejecución es el siguiente:

«Se ha acordado que el cierre de tiendas se verifique el lunes, de once á doce solamente, con objeto de demostrar al gobierno, y especialmente al señor Silvela, que las clases mercantiles é industriales de España están perfectamente identificadas con la comisión permanente de la Asamblea de las Cámaras de Comercio, en la protesta contra la funesta obra de los presupuestos.

Ese es el fin del acuerdo. El gobierno quedará enterado de la fuerza que representan en la opinión las clases mercantiles é industriales de España.

Se demostrará al gobierno que los comerciantes é industriales estamos unidos en la defensa de nuestros intereses.»

A conseguir tal fin, el señor Paraíso transmitió los acuerdos á los presidentes de todas las Cámaras de Comercio de España, y solicitó del presidente del Congreso le señalase hora para presentarle la protesta contra la desdichada obra de los presupuestos.

Aunque en Zamora no se halla ultimada la constitución de la Cámara, hay nombrada una comisión ó junta interina presidida por el conocido industrial señor Prieto Lobato.

A este se dirigió el señor Paraíso con el siguiente telegrama:

«Esperamos opinión presupuestos reclamada; telegráfícala. Paraíso.»

El señor Prieto Lobato convocó para las ocho de la noche á algunos señores de los que forman parte de la junta interina y de la Cámara.

Momentos después de reunidos recibió otro despacho en el que se le decía lo que sigue:

«Comisión permanente acordado cierre establecimientos lunes once á doce mañana como adhesión protesta que presentará Parlamento contra inculicable conducta gobierno. Comuníquese instrucciones pueblos esa región y oportunamente conocerá otros acuerdos. Paraíso.»

Dispuestos los señores reunidos á secundar las iniciativas de la comisión permanente de la Asamblea de las Cámaras de Comercio de España, acordaron desde luego; en primer término, dar cuenta al señor duque de Hornachuelos, gobernador civil de la provincia, de los telegramas recibidos, y además hacerle patente el espíritu tranquilo y serio con que deseaban se llevase á cabo el acuerdo, ofreciéndole también la más absoluta tranquilidad por parte del Comercio.

El señor Duque, con esa fina educación y delicado trato de gentes que le es característico, escuchó a la comisión y le hizo conocer el agrado que le producía la actitud seria y pacífica del Comercio; y además estimaba en alto grado el acto de cortesía realizado al presentarse á dar cuenta del acuerdo á la primera autoridad; y puesto que la resolución del Comercio de Zamora era responder en actitud pacífica á las iniciativas de la Asamblea, no se oponía á que el acuerdo de que se le había dado cuenta se llevase á cabo en la forma y modo expresado.

La comisión se retiró dando las gracias al señor Duque, y acto seguido dió cuenta de su gestión á los demás señores que forman la junta interina, acordando que personalmente se encargase cada uno de hacer llegar el acuerdo á todo el Comercio de la capital y su provincia.

El Comercio ha secundado el acuerdo, cerrando sus establecimientos á las once en punto sin que haya habido la más pequeña discordancia ni alteración de orden y una hora después, esto es, á las doce, han vuelto á quedar abiertos todos los establecimientos de la ciudad.

En otro lugar de este número damos cuenta de las noticias telegráficas recibidas de algunos puntos de esta provincia y solucionadas con el mismo acto.

## Rápida.

¡AUN HAY PROVIDENCIA!

Ingenuamente confesamos que tristes y cariacontecidos pululábamos por las calles de Zamora al observar que nuestra campaña contra un doctor en Medicina, acusado públicamente de incapacidad legal para ocupar el elevado sillal de Presidente de su excelentísima Corporación, no había dado los naturales frutos.

Tentados hubimos de estar para arrodillarnos ante su atildada figura y entre protestas de adhesión suplicarle un olvido á

nuestros ataques y pedirle amistad franca á cambio de nuestro incondicional apoyo.

Porque era cosa de perder el juicio y renegar hasta de los regeneradores propósitos del partido silvelista, cuando tras de los probados motivos de tachas notorias, alguna de las cuales caía bajo la inmediata sanción del Código Penal, al observar que el diputado por la ciudad de don Urraca, sin oír las fundadas quejas de sus convecinos, correligionarios y algunos leales amigos, importándole un ardite los intentos moralizadores contenidos en el programa del partido en que milita, arrancó el nombramiento de Alcalde á favor de don Dionisio Caldevilla, arrojando no un jarro, sino una cuba de agua fría sobre los que esperábamos de él más acierto en todo lo que se relacionaba con la administración y prosperidad de la capital cuya representación ostenta en el Congreso.

Afortunadamente, la Comisión de Actas de la Cámara Baja ha venido á justificar nuestra campaña en uno y no el más impertinente de los extremos que abarcaba nuestra acusación, ordenando el procesamiento del Presidente de la Mesa de la sección 6.ª de Zamora (Sr. Caldevilla) por cometer actos calificados por nuestra Jurisprudencia, no de falta, sino de delito, según conocen perfectamente aun los menos versados en la ciencia jurídica.

¡Qué bochorno hubiera sentido en el Congreso nuestro particular amigo el señor Jambrina, si, á raíz de darse lectura al dictamen de la Comisión, algún señor Diputado le dijera al ministro de la Gobernación estas ó parecidas palabras: «Ese Presidente, cuyo procesamiento se ordena; es precisamente el Alcalde de Zamora, nombrado á posteriori por su señoría á propuesta de don José Jambrina. Y entiéndase que existen otros más graves motivos que aconsejaban al menos experto político, no ya para negar apoyo, sino para oponerle resueltamente á que semejante nombramiento se llevara á efecto.»

En fin... que la Comisión de Actas ha venido á ser la Providencia que sanciona nuestra noble conducta, y que ya no dudamos que el señor Jambrina, volviendo por preteridos fueros de la ley, la moral y el decoro público, normas á las que siempre ha ajustado sus actos, no insistirá en complacer á su protegido Doctor, al cual, dicho sea entre paréntesis, ya le ha propinado la dedada de miel durante unos cuantos días, para lucirse y lucir su indumentaria, y los suficientes para que conozcamos los proyectos que abrigaba don Dionisio en su presidencial poltrona para hacer la dicha de los zamoranos.

Y la de los pájaros.  
¡Aún hay Providencia!

## Servicio postal.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE)

Madrid 25 de Junio de 1899.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA

## Las Cámaras de Comercio.

Hoy se han reunido en el Hotel de París los individuos de la Comisión permanente, excepción hecha del señor Ruiz de Velasco, que se encuentra en cama desde anoche algo enfermo.

La Comisión ha dedicado la tarde á redactar el documento que ha de entregarse mañana al presidente del Congreso.

Los comisionados guardan absoluta reserva acerca del contenido de aquél.

Sólo sabemos que se trata de una respetuosa instancia al poder legislativo, y al mismo tiempo de una enérgica protesta contra la obra económica del actual Gobierno.

Las circunstancias de ir dirigido al presidente de la Cámara, ha animado á los firmantes á dulcificar algo los términos del documento.

La comisión ha recibido hoy telegramas de Zaragoza, Tarrasa, Badajoz, Pamplona, Valladolid, Zamora, Guadalupe, Catalayud, Valencia y Cartagena, dando cuenta de propósito de cerrar mañana los establecimientos de once á doce.

De otras poblaciones se tienen noticias postales, conformes también con este propósito.

El telegrama que han recibido de Pamplona demuestra cómo están los ánimos en provincias.

Dice así:

Pamplona 25.

Reunida la directiva acuerda adherirse comisión permanente cierre establecimientos once doce lunes, aunque considera poco enérgico este procedimiento, y pasar comisión visitar gobernador civil para formular firme protesta.—Ariola.

En algunas poblaciones del Norte se creen que no cerrarán por estar concertadas.

El señor Paraíso ha telegrafiado esta tarde á los señores Ochoa de Segovia, y Latorre, de Toledo, invitándoles á que hagan gestiones en favor del cierre de establecimientos.

Barcelona 25.

La agitación contra los presupuestos crece por momentos, y adquiere ya proporciones de excepcional importancia.—Andreu.

## Rendición de Santiago de Cuba.

Vista de la causa.

A mediados del próximo mes de Julio se verá ante el Tribunal Supremo de Guerra y Marina la causa instruida con motivo de la rendición de la plaza de Santiago de Cuba.

La expectación que despierta este proceso ha hecho pensar en la necesidad de habilitar un local amplio y suficiente para las personas que han de figurar en estrados y para el público, por no reunir aquellas condiciones ninguna de las salas del alto tribunal, capaces apenas para cincuenta ó sesenta personas.

El Corresponsal.

## Notas Bibliográficas.

La campaña del Maestrazgo.—Novela de Pérez Galdós Tomo 5.º de la 3.ª serie de sus Episodios Nacionales.—Madrid 1899.

En la nueva obra del insigne novelista cuya inteligencia no se embota con los años, ofreciendo al mundo literario un prodigio de fecundidad sin ejemplo, se eclipsan los personajes que hasta ahora van siendo los protagonistas de sus hermosísimos episodios. Decimos mal: en la Campaña del Maestrazgo reaparece aquel don Beltrán de Urdaneta que en «Luchana» se nos había mostrado tan simpático, adquiriendo en el último episodio un relieve singular agigantado en la narración bellísima que el autor hace de la guerra civil que tuvo por teatro el Maestrazgo.

Las aventuras de don Beltrán Urdaneta son los cimientos ó bases que utiliza Pérez Galdós para levantar el grandioso edificio de su última novela histórica: aquel viejo prócer, ambicioso y mujer ego en tiempos de bonanza, humilde, contrito y beatífico en los momentos de peligro y angustia supremos, aspira á sacudir el



EXTRANJERO

yugo de la esclavitud doméstica en la cual gime, pretende mejorar su estado y atravesando los campos donde arde la fratricida lucha cae prisionero de los carlistas que le amenazan con un repentino fusilamiento.

Este es, sin disputa, una de los pasajes más hermosos de la nueva obra y en donde brilla el patriotismo sincero del autor, que pone en boca de don Beltrán una alocución, dirigida al ejército faccioso, momentos antes de aquel en que iba a ser pasado por las armas, la cual impresiona profundamente el ánimo del lector.

Más á nuestro juicio, donde se revelan la imaginación del ilustre novelista, la verdad de sus descripciones, la exactitud en puntuar los caracteres de los principales cabecillas carlistas, muy singularmente Cabrera, es en aquel pasaje donde se narra la sangrienta bacanal de Burjasot cuya lectura produce escalofríos repugnantes engendradores de odios sempiternos contra los enemigos constantes de nuestra patria.

No podemos resistirnos á transcribir íntegra esta descripción que nuestros lectores saborearán con indecible gusto. Dice así Galdós:

«Tan contentos llegaron á Burjasot los soldados del absolutismo que no pensaron más que en celebrar su triunfo con la vena de abundancia que aquella lozana tierra les ofrecía. Guerreros infatigables que devoraban leguas y corrían de una comarca á otra con presteza gaituna, traían hambre atrasada. El país donde comunmente operaban, Maestrazgo, Desierto de las Palmas, riberas del Palancia y Mijares, riberas del Guadalupe y Río Martín, puertos de Beceite y de Ademuz, estaban ya esquilados. Valencia era el oasis, la frescura, el descarso, la vida placida con regalos mil. No fué de iniciativa de Cabrera, como se ha creído, el festín de Burjasot; fué idea de algunos jefes, y de la oficialidad y subalternos, que ya anhelaban correr y beber sin tasa para reponer el cuerpo de tantas fatigas.»

«Parte del vecindario invadió el campamento, metiéndose entre la tropa. Iban unos por afecto á la causa carlista: otros por curiosidad; muchos por ofrecer y colocar hortalizas, carne, peces, patos, frutas y hasta flores que ya abundaban en aquel despuntar de la primavera. Habían dispuesto celebrar la comilona en aquella parte culminante del pueblo, formada de terreno calizo, bajo el cual se estienden los famosos silos ó graneros subterráneos para depósito de cosechas. La iglesia de San Roque, objeto de gran devoción, situada también en la eminencia y no lejos del pueblo, encara su frontis hacia Valencia y el mar, como recreándose en tan bello panorama.

Pronto se vió la vasta planicie llena de cuanto Dios crió, viandas regaladas, viandas adquiridas. Se nombró una comisión que cuidase de allegar cuharas y tenedores, algo de mantelería y vasos para los jefes, y el obsequioso vecindario facilitó al instante todo cuanto se deseaba. Por aquí se encendían hogueras; por allá preparaban peroles y sartenes; en un grupo de soldados desplumaban patos; en otro desollaban corderos. Subían del pueblo en hombrós zafraes de aceite y pellejos de vino, cestos de naranjas y rimeros de lechugas. Soldado había que en estos acarreos se atracaba de forraje, como aperitivo. El vino empezó á correr desde el primer momento, vaciando los pellejos en jarros, estos en los pocos vasos que había para tantas bocas. Los carlistas más señalados en la localidad por su fanatismo subieron sobre sus duros cráneos grandísimas mesas, y montones de sillas, enganchadas traviesas con pata. Manteles también vinieron aunque no tantos como habrían sido menester. Toda escasez se podía perdonar menos la del vino, que se remedió duplicando la provisión de hinchadas corambres.

A las tres y media el aspecto de la ba-

canal era imponente: comían, devoraban sin orden ni medida, la tropa en el suelo, diseminada en grupos á los bordes de la mesta; los sargentos sentados también en tierra, formando cuadros con relativa corrección; más allá oficiales, unos de rodillas, otros ensillados, algunos tendidos á la romana. Frente á la ermita había mesas, donde se veía la figura clerical de Langostera y la cara de corcho de Tallada, en la cual se confundían la picaresca maicía y la ferocidad....

Los capellanes se señalaban por su ausencia, pues una grave ocupación los retenía en el pueblo. Cabrera, mal humorado, sintiendo algún remordimiento de sus achaques, y molestia en sus mal cerradas heridas, se sentó un rato en la primera mesa; después iba de una parte á otra hablando con todos, recibiendo felicitaciones. Las miradas se le iban hacia Valencia; apretaba las mandíbulas cuando sus íntimos le decían: «D. Ramón, estamos a las puertas del cielo... Haga una de las suyas y lívenos allá.»

«Casi á la fuerza fué llevado don Beltrán por Nelet á uno de los grupos que comían en el suelo; y apenas se había sentado, viendo que el capitán se retiraba, le dijo: «¿Pero usted, Santapan, no come?» A lo que contestó Nelet, con dolor de sí mismo: «Ahora no puedo, tengo que fusilar.»

«¿Pero qué?... ¡Ahora!.. exclamó aterrado el viejo, levantándose de un brinco, inverosímil para su edad. —¿Pues qué creías tú, abuelo?—dijo un teniente, que desde el principio de la comilona estaba entre dos luces. —¿Creías que les íbamos á perdonar... y á conviarles encima? —Antes de que pudiera contestarles, resonó el estruendo de una descarga. Corrió don Beltrán hacia donde la humareda se veía, y distinguiendo los desnudos bultos de cadáveres junto al tapial del cementerio contiguo a la iglesia, lanzó una exclamación de horror y se llevó las manos á la cara. Veinte infelices habían caído ya. A poco trajeron otra cuerda: eran veinticinco, entre ellos los cadetes valencianos que acababan de ingresar en el ejército y se estrenaban en aquella tragedia. Venían en cueros, resignados, los menos con pocos ánimos, tropezando en el camino; los más... altaneros, provocativos. Algunos de ellos, alargando sus brazos hacia la embriagada turbamulta del festín, gritaron frenéticos... «¡Viva Isabel III!...» La descarga les cortó la palabra y el fervor de sus exclamaciones; luego los tiros sueltos para rematarles sonaban á cacería. Excitados con los vivos insolentes de las víctimas, la soldadesca entregada á la gula prorrumpió en gran vocerío aclamando á los suyos, escarificando á los vencidos, que no tenían bastante con la muerte. Mientras traían otra cuerda del cercano corral donde les desnudaban, en la esplanada vaciarón más pellejos. Los vacíos yacían en el suelo como cuerpos despanzurrados, sanguinolentos. En algunos grupos, donde con la borrachera se había perdido hasta el último destello de razón, gritaban: «Más, más, más.» ¿Que pedían? ¿Mas bebida ó más muertes? Las dos cosas: vino bautizado con sangre.

Soldado del Serrador y de Tallada cogían entre dos los muertos, por pies y cabeza y los iban arrojando á un lado, formando montón. Las gentes del pueblo, que al principio de la matanza se aproximaron con instintiva curiosidad y querencia insana del terror, huían ya despavoridas.»

«No había concluido la función. Despachados los sargentos y oficiales empezaron á exterminar soldados... De arriba gritaban: «¡Más, mas... todos!» Y los que se acercaron á Cabrera intentando vencerle de que el escarmiento no debía pasar de allí, oyeron de él la fría respuesta: «Hoy no les niego nada.» El ge-

neral, molestado por horrible acedia, y con su boca llena de un amargor insano, el rostro lívido, la mirada menos brillante que de ordinario, no había tomado más que un poco de vino con agua. Su incompetencia habría necesitado quizás, para remediarse, espectáculos menos terribles; ó era que ni aun con los triunfos recientes se hallaba satisfecho, y su insaciable ambición pedía más al adusto Génio que le protegía. En medio de las alegrías del festín y de los horrores de la matanza, más que matanza, su espíritu se distraía de la realidad presente, para volar hacia la ciudad cercana, bella y rica.»

«Mirándola con ojos de codicia más que de amor, parecía decirle: Ya ves como trato á mis enemigos.» Permito á mis soldados que hagan esta pira de cadáveres para que en ella veas á Cabrera. Aquí estoy; mirame; quiero que tiembles mirándome, quiero que toda España tiemble ante mí.»

Por la muestra puede conocerse el valor literario de la nueva producción del señor Pérez Galdós que, seguramente, leerán todos los amantes de la Historia de la Literatura Española abriantada por el intatigable novelista, que, indudablemente, está ya preparando un nuevo par to que nos colme de maravilla y de contento. ALFONSO.

TEATRO

Como ya sabían nuestros lectores, ayer hizo su debut en el Teatro principal la compañía de zarzuela y ópera española que dirijen los señores don Pablo Cornadó y don Matías Aguadé.

La obra escogida para su presentación ante el público zamorano fué la zarzuela en tres actos original de los señores Marcos Zapata y Márquez.

*El Anillo de Hierro.*

La primera tiple señora Español, ya conocida del público de esta capital, hizo en su papel de *Margarita* todo lo que de su parte estaba, cantando con gran afinación.

La característica señora Roncal desempeñó con bastante acierto su difícil papel de *Ledia* aunque con escasa voz.

El tenor señor Munain hizo un *Rodolfo* inimitable, y aunque los aplausos se cotizaban anoche á bastante precio, oímos decir al público, que su voz era agradable y que cantaba con mucho gusto pues en toda la obra se acomodó perfectamente á la orquesta.

El señor Cornadó es un actor de primera. En su papel del *Ermitaño Ramón*, nada dejó que desear; domina mucho la escena y declama admirablemente.

El bajo señor Uriarte, también conocido del público, desempeñó con mucho acierto el papel de *El conde William Belfort*.

El señor Carbonell en su papel de *Rutilio Gualter*, estuvo immejorable, tanto en la parte de declamación como en el canto.

El tenor cómico señor Guerra hizo un *Tiburón* á las mil maravillas y en algunas ocasiones logró mantener constante la hilaridad en el público.

Los coros tanto el de mujeres como el de hombres son muy buenos y cantan con mucha afinación.

La orquesta dirigida por el maestro señor Aguadé rayó á gran altura logrando algunos aplausos en la ejecución del preluicio del tercer acto.

En conjunto, la ejecución de la obra fué muy buena y la compañía es bastante aceptable: anoche no logró alcanzar grandes aplausos del público, pero creemos que esta noche los ha de cosechar, pues hemos oído hacer grandes elogios de la buena interpretación que dan á la obra que figura en el cartel.

Reciban nuestra felicitación todos los intérpretes de la hermosa obra de los señores Marcos Zapata y Márquez.

Manila 25.

Hoy ha fondeado en este puerto, procedente de Singapur, el vapor correo de la Compañía trasatlántica, *Isla de Luzón*.

París 25.

Al decir de la prensa inglesa, está á punto de desaparecer el Califato del Sudán, pues las tribus sudanesas alías de Inglaterra derrotaron y dispersaron á las tropas que mandaba el Califa, quien se ha visto obligado á apelar á la fuga.

*The Globe*, de Londres, considera inminente la captura de este caudillo.

París 25.

Los periódicos italianos no ocultan la alarma que les produce el último tratado hispano germanico sobre las Carolinas, por lo que se refiere á las futuras relaciones comerciales entre España y Alemania.

Dicen que este imperio otorga á España el tratado de nación mas favorecida, lo cual constituye un peligro para la producción italiana, que tendrán que luchar en Alemania con la competencia de los frutos, vinos, aceites y otros artículos españoles.

Praga 25.

El arzobispo de Praga, monseñor Francisco Schoenborn, ha fallecido la noche última, víctima de una pulmonía.

Contaba cincuenta y cinco años de edad, y había sido elevado hace diez á la dignidad cardenalicia.

Al fin ¿hay toros?

Esta es la pregunta que desde hace dos días se hace el público zamorano.

La noticia de que un simpático benaventano, hombre decidido, industrioso y dispuesto á preparar en cuarenta y ocho horas, aunque le cueste unos cuartos, el espectáculo taurino, que tanto deseaban los zamoranos en el proximo dia de San Pedro, corrió con la luz el sábado por la tarde.

Ya no hay viruelas, ni hay bandos, ni hay otra cosa en Zamora (como no sea el cierre de hoy) que el jolgorio precursor de la fiesta que se prepara en nuestro circo taurino.

Pero las noticias que podemos suministrar hoy al público, no son definitivas ni terminantes.

Los señores dueños de la Plaza de Toros, la han cedido á don Telesforo Benito; y este salió el sábado por la tarde de Benavente para Rioseco, donde se hallaban *Los niños Sevillanos*.

Hasta el presente, no se tienen noticias de que haya podido celebrar contrato con estos, ni tampoco sabemos si desde Rioseco se habrá dirigido á otra plaza y que en el instante menos esperado tengamos noticia de estar la fiesta arreglada.

El tiempo que queda es corto, y las dificultades que hay que vencer en esta clase de espectáculos son bien conocidas de todos; pero estamos seguros que si le ha sido posible al empresario encontrar cuadrilla que no tenga compromiso escriturado en ese dia, todas las demás dificultades han de quedar vencidas y tendremos *juerga taurina* en el próximo dia de San Pedro.

Por nuestra parte, celebraríamos que todos los obstáculos quedasen salvados y que nuestro Ayuntamiento interesándose porque las ferias tengan algún atractivo premiase de algún modo la decisión del simpático benaventano que trae á Zamora un espectáculo con el que contribuye al fomento del comercio é industrias zamoranas.

A la hora de cerrar la primera edición (tres tarde), recibimos el siguiente telegrama:

«Gullo, á quien quería contratar, toros en Sevilla; sin embargo, procuro puedan sustituirle, hoy recibiré contestación definitiva.—Telesforo.»



## ZAMORA Y SU PROVINCIA

En el correo de esta mañana ha llegado a esta capital, la señora esposa de nuestro distinguido amigo don Federico Requejo Avedillo, cuya quebrantada salud, ha reclamado su inmediata salida de Madrid.

Desearíamos que la respetable señora encuentre en esta ciudad el alivio completo de la dolencia que la aqueja.

Aver salió para su puesto de Delegado de Hacienda en Salamanca el que lo fué de esta provincia don Francisco Jaudenes.

En todo el tiempo que aquí ha desempeñado tan difícil cargo, ha conseguido con sus conocimientos, laboriosidad y amable trato, no tener ni un solo enemigo. Con funcionarios como el señor Jaudenes, en el cual sobresa en sus condiciones de moralidad, nuestra administración tendría mejor concepto en la Nación.

Salamanca está de enhorabuena.

Con motivo de la función al Santísimo Sacramento, celebrada ayer en la parroquia de San Vicente Martir, ocupó la sagrada cátedra el presbítero don Mateo Maderal Vaquero.

Su discurso nos agradó en extremo, y lo propio hemos oído á cuantos asistieron á aquel acto religioso, pues se ve en el joven presbítero, disposición para la oratoria, serenidad y conocimientos que expuso con método y sin afectación.

Dámosle nuestra enhorabuena y sirva de estímulo el buen concepto que de él han formado cuantos le han oído.

Tenemos la mayor satisfacción al comunicar á nuestros lectores, que sigue acentuándose la mejoría de nuestro distinguido y querido amigo don Felipe Rodríguez.

Ayer á las siete de la mañana salieron los escuadrones de Almansa con dirección á Toro para continuar á caballo á Valladolid, desde cuyo punto seguirán el viaje por ferrocarril con el resto del Regimiento hasta Pamplona.

Cumplimos con gusto el encargo con que los muchos amigos que tenemos entre aquella brillante oficialidad nos han honrado, de hacer público su sentimiento por dejar una capital donde siempre encontraron cordial acogida y cariñoso trato y les aseguramos que los zamoranos sienten también verse privados de su cariñosa amistad.

Su coronel señor González Anleo nos ha reiterado su expresión de afecto y gratitud hacia la sociedad zamorana, de la que piensa despedirse cuando debidamente autorizado regrese á recoger su distinguida familia.

A todos deseamos buen viaje y grandes prosperidades.

Según telegramas recibidos por el señor Prieto Lobato, presidente interino de la Cámara de Comercio de esta ciudad, los comerciantes e industriales de Toro, Villalpando y Corrales, han cerrado también sus establecimientos de once á doce de la mañana del día de hoy, en señal de protesta contra los presupuestos del señor Villaverde.

El orden más perfecto ha reinado en los tres puestos citados.

También de Benavente han teleografiado las mismas noticias.

El señor Prieto Lobato ha teleografiado al señor Paraiso dándole cuenta de haberse efectuado el cierre de tiendas en medio del orden mayor.

Galantemente invitados, tuvimos el gusto de asistir en la tarde de ayer á una agradable reunión de confianza que la distinguida familia del señor Rodríguez

Rollán, celebró en su casa, con el fin de solemnizar el cumpleaños de su preciosa hija Eloisa.

La concurrencia á dicho acto fué numerosa y escogidísima, reinando entre los invitados la más cordial armonía.

La fiesta resultó agradable, pues se bailó muchísimo y la niña Petra R. Rollán cantó admirablemente, acompañándola al piano su profesor señor Gil Parra.

También lucieron su preciosa voz, las señoritas Remedios Herrerero y Eladia Montoya, y los señores don Victor Fernández y don Antonio Gil Parra, ejecutaron en el piano preciosas composiciones á cuatro manos.

Los invitados fueron obsequiados con dulces, licores y cigarros.

Reciba pues, la distinguida familia del señor Rollán, nuestra felicitación y le deseamos que para el año próximo celebre fiesta tan agradable.

Como teníamos anunciado, el sábado por la noche inauguró su café de verano establecido en el paseo de las Glorietas nuestro estimado amigo el señor Tola Bartolomé.

La concurrencia que asistió á dicho acto fué numerosísima; y todos tributaban grandes elogios á la obra que el señor Tola había llevado á cabo; pues es la única manera de poder pasar algo agradable las bochornosas noches del estío.

El septimino que dirige el maestro señor Sánchez, ejecutó varias piezas de concierto que fueron muy aplaudidas.

Reciba nuestra enhorabuena por la buena aceptación que en Zamora ha tenido la iniciativa que ha llevado á cabo el señor Tola.

### La Academia Calero.

Preparatoria para carreras militares, domiciliada en esta capital, abrirá su matrícula el día 29 admitiendo según Reglamento 20 alumnos tan solo. Los brillantes resultados que viene obteniendo son tan valiosos como conocidos. Píanse reglamentos. Las clases empezarán el 2 del próximo Julio.—Santa Clara, 25.—No es necesario el grado bachiller.

Nos ruega el señor don Francisco Jaudenes exdelegado de Hacienda de esta provincia, que le despidamos de aquellos amigos que personalmente él no ha podido realizarlo.

Cumplido su ruego le deseamos un feliz viaje.

Durante el tiempo que se han hallado cerrados los establecimientos, han estado reconcentradas en la casa Ayuntamiento algunas parejas de la Guardia civil al mando de un teniente.

Ayer por la mañana fué muerto por el carro que conducía en la plaza de las Dueñas, el vecino de Sanzoles Manuel Hidalgo.

El juzgado se hizo cargo del cadáver.

Hemos recibido un atento B. L. M. del señor Gobernador civil de la provincia, en el que se nos ruega la inserción de una circular del ministerio de la Gobernación relativa á nuestros compatriotas prisioneros en Filipinas.

Ofrecemos al señor Duque de Hornachuelos complacerle tan pronto llegue á nuestra redacción el *Boletín Oficial* de la provincia.

Mañana se pondrá en escena en nuestro coliseo, la zarzuela en tres actos, denominada LA BRUJA.

Nuestro estimado y particular amigo don Antonino García, ha regresado de Madrid en unión de su señora esposa y su hermano político, el capitán de caballería don Enrique Consul.

Este último se encuentra bastante mejorado de la grave enfermedad que viene padeciendo.

Nos alegramos y deseamos su completo alivio.

En las primeras horas de la mañana de ayer dió á luz con toda felicidad una preciosa niña la esposa de nuestro estimado amigo el inteligente fotógrafo de esta capital señor Idelmón.

Reciban los padres de la recién nacida y su distinguida familia nuestra más cordial enhorabuena.

La benemérita de Bermillo ha detenido á Manuel Campo Jijo por haber maltratado á la joven de 17 años Agustina Jijo Crespo, oprimiéndole fuertemente la garganta y derrumbándola después al suelo donde la pateó el pecho y el vientre.

La joven se halla en estado de gravedad, habiendo sido preciso administrarle los Sacramentos.

Hoy han sido convocados á nombre de el Excelentísimo é Ilustrísimo señor Obispo, los señores vocales de la Junta diocena de Fomento del Congreso Católico Nacional.

La sesión se celebrará á las ocho de la noche en el Palacio Episcopal.

Ayer se celebró en las oficinas de *La Zamorana* la apertura de pliegos para optar por concurso á la ejecución de las obras del canal transversal en tunel con destino al salto de agua que pretende ejecutar la sociedad *La Porvenir de Zamora*.

Los pliegos presentados fueron ocho cuyas proposiciones y licitadores son los siguientes:

Don Angel Certavitarte, rebajó el 10 por 100 de los precios anunciados.

D. Juan Zuzunegui, ídem el 12 y 8.º ídem.

D. Francisco Basso y Antonio Jalón, ídem el 9 ídem.

D. Manuel Pontrianne, ídem el 3 ídem.

D. José Lloreda, ídem el 13º 15 ídem.

D. Modesto Caivo, ídem el 1 ídem.

D. Félix Maria Galgo, ídem el 3 ídem.

D. Julio Manal, ídem el 9 ídem.

Ha regresado de la corte, nuestro particular y estimado amigo don José Jambina Fernández, diputado á Cortes por el distrito de esta capital.

Sea bien venido.

## Servicio telegrafico.

De nuestro correspondiente especial.

Madrid 26 (2 t.)

### Cierre de tiendas.

A las once en punto de la mañana el comercio de esta Corte ha cerrado las puertas de todos los establecimientos.

Sólo se tiene noticia de una casa que se negaba á cerrar, pero un grupo de comerciantes obligóle á seguir el ejemplo del comercio madrileño.

Madrid 26 (2,50 t.)

### En las calles.

Las calles de la Villa y Corte han estado animadimas de once á doce de la mañana.

Los comerciantes pasearon durante esa hora en actitud pacífica y en medio del mayor orden.

Madrid 26 (3 t.)

### El señor Paraiso.

El señor Paraiso ha entregado al presidente del Congreso señor Pidal, el documento de protesta que la Asamblea eleva al Gobierno en nombre de las Cámaras de Comercio españolas contra los presupuestos de la Nación formados por el señor Villaverde.

Madrid 26 (3,30 t.)

## Silvela incógnito.

El señor presidente del Consejo se ha dirigido al palacio de la presidencia en coche cuyos lacayos no llevaban galanes en el uniforme.

Algunos grupos de chiquillos dispararon piedras sobre los cristales. Las tiendas todas han quedado nuevamente abiertas.

Sánchez Ortiz.

IMP. CALAMITA

### Utilísimo para labradores y carreteros.

Se vende madera de encina de la frontera portuguesa, calidad superior para construcción de ruedas de carro, á los módicos precios de 1 peseta 15 céntimos pinaza y 60 céntimos radio.

También se vende cepas para garlopas y cepillos á 2 y 1 peseta, respectivamente.

Las personas interesadas en la compra pueden dirigirse á su dueño Angel España, ó al encargado Mariano Almaraz, Puerta de la Feria, número 6 —Zamora.

## Colegio de San Ildefonso.

Desde el 1.º de Julio próximo comenzarán en este centro de enseñanza las clases de repaso de las asignaturas y las de preparación para el grado de Bachiller.

Se reñudarán también las clases para los alumnos libres que pretendan examinarse en la convocatoria de Septiembre.

Honorarios mensuales: por una asignatura, 10 pesetas; por dos ó grupo de tres, 15 pesetas; por grupo de más de tres, 5 pesetas por asignatura.

## Doña Felipa Mateos,

PROFESORA EN PARTOS.

Ofrece sus servicios

Calle de los Herreros, número 34.

Se vende las casas números 30 y 35 de la calle de la Alcáza (vulgo Herberos), libres de todo cargo.

Para tratar con su dueño, Pedro Franco, calle de la Feria número 2.

### VINO

Se vende clarete de mesa, de superior calidad, al precio de TRES pesetas ochenta y cinco céntimos, en la bodega de Ballester, Sacramento, 10.

Horas de despacho: de once de la mañana á una de la tarde.

### Venta.

Se hace de una casa en el arrabal de San Lázaro, y su calle de la Virgen, número 26, propiedad de don Antonio F. Granle, que vive, San Andrés, 29, piso 2.º

## Colegio de San José.

El día 1.º de Julio darán principio en este Establecimiento las clases de repaso de todas las asignaturas que comprende el grado de Bachiller.

### HONORARIOS

Por una asignatura 7'50 pesetas mensuales; dos asignaturas 12'50 pesetas; tres asignaturas 15 pesetas.

Para más informes dirigirse al Director don Gerardo de la Pedraja.

SAN TORCUATO, II.

### VENTA

Se hace de una casa en la plaza del barrio de Pantoja, con corral, cuartos y bodega. Darán razón, Cortinas de San Miguel, 42.

## LA NACIONAL

FABRICA DE ESPIRITOS Y AGUARDIENTES

Santo Domingo ó Avenida de la Feria, número 2.—Zamora.

Se compran á buenos precios y al contado: Madres netas, madres de bebidas y brisas después de atornilladas. Con grandes rebajas de precios, vendemos á los cosecheros, espíritu de 40 grados Cartier para reforzar los vinos.



Lo saben las madres: la salud de los niños es la  
**Emulsión Espinar**

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.  
Este medicamento tan conocido y estimado de las madres por sus grandes virtudes curativas en el Escrofulismo de los niños, Raquitismo, Anemia, Afecciones del pulmón, Inapetencia y Debilidad general ha adquirido por su elaboración y economía en el precio, la fama de que hoy goza.—Compite con ventaja con la extranjera.  
Laboratorio Farmacéutico G. ESPINAR, Coliseo, 2, Sevilla.—Venta principales Farmacias y Droguerías de Granada y su provincia.—En Zamora, D. José García Capelo, Droguería, Rua, 18.

MALES DE **ORINA**

Cura sin sondar ni operar. Dilatación de las estrecheces. Rotura y expulsión de los cálculos (piedra) y arenillas. Catarro de la vejiga y de los riñones (cólicos nefríticos) póstata, incontinenia, debilidad, orina turbia con poses blancos ó rojos, con sangre, etc. Infalibles sales Koch: 7 pesetas. Van correo. Calmante instantáneo de los dolores y ataques. Consulta diaria, gratis y por correo. Gabinete americano, Alcalá, 23, 1.º, (al lado de la iglesia de las Calatravas), Madrid. Se vende en Zamora, Farmacia de Martínez Gutiérrez, Santa Clara, 3.

**SORDOS**

Quien lo sea es por querer. 300 sordos, 300 curas. Contra sordera del Dr. Thompson, de Now-York. Infalible en todas las sorderas, ruidos, zumbidos, flujos, etcétera., sin peligro y agradable, 4 pesetas caja. Va por correo. Consultas, prospectos gratis y por carta Dr. Herrera, Alcalá, 23, 1.º, (al lado de la iglesia de las Calatravas), Madrid. Para aliviar y curar los males del ESTOMAGO por crónicos que sean. Digestivo Herrera, 4 pesetas. Van por correo. Consultas gratis. Se venden en Zamora, Farmacia de Martínez, calle de Santa Clara, número 3.

**IMPOTENCIA**

Pérdidas, Debilidad genital, Esterilidad, Histérico Nervosismo, Parálisis, Reblandecimientos, Cura infalible y rápida con el Tónico Koch, sin peligro, 9 pesetas caja. Va por correo. Consultas, prospectos gratis y por carta. Gabinete Americano, Alcalá, 23, 1.º, (al lado de la iglesia de las Calatravas), Madrid.—(Recomendamos á todos los pacientes envíen antes de someterse á otra medicación, por prospectos detallados del TONI O QUINTUPLE que contiene testimonios de curas asombrosas.—Se venden en Zamora, Farmacia de Martínez Gutiérrez, Santa Clara, 3

SE HACEN  
toda clase  
de composturas  
garantizadas  
por un  
año.



**RELOJERIA SUIZA**  
DEL  
**SEÑOR PIEDRA**

HAY  
á la venta  
relojes de pared  
y  
cuadro desde  
20 pesetas.

SEÑOR PIEDRA

Mucho llaman la atención las sabonetas que tiene á la venta por su elegancia y economía. Especial surtido en relojes procedentes de las mejores fábricas.

NUM. 9, Plaza Diego de Deza, NUM. 9.  
**ZAMORA**

**AZUFRE GRIS DE BIABAUX**

PREMIADO CON MEDALLAS DE ORO Y PLATA EN LAS EXPOSICIONES  
Avignon 1890, Lyon 1891, Bordeaux 1895, Montpellier 1896.



GRAN ECONOMIA sobre el azufre refinado, más notable aún empleando la AZUFRADORA-BIABAUX de venta en los mismos Depósitos.  
CURACION de las enfermedades de la viña, OIDIUM, MILDIU, ANTRACNOSIS, BLACK ROT solo ó con adición de los Sulfatos de cobre ó hierro según la enfermedad.  
DESTRUYE O ALOJA los insectos dañinos de plantas y árboles como ALTISAS, NEGRILLA, HORMIGAS, PULGONES, ORUGAS, etc., etc.

Para los pedidos dirigirse al Agente general en Barcelona.  
SCHLINBERK Y THIBAUDIER.—Ferlandina, 69 y 71.—En Zamora, Don José García Capelo, Rua, 18, Drogería.—En Toro, Don Felipe Moreton.

**Los grandes remedios**

del Dr. Audet.

**Píldoras antisépticas.**—Cura la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho. Calman la tos, quitan la fatiga, modifican la expectoración y abren el apetito.—10 pesetas caja.  
**Antinervioso Howard.**—Tónico de sistema nervioso. Cura los vértigos, mareos, insomnios, histerismo, hipocondrío, neurastenia, toda debilidad, falta de memoria y resolución.—4 pesetas.  
**Para curar el estómago.**—El «Estomacal Maitre» cura las dispepsias ácidas. El «Estomacal Robin» las dispepsias por falta de jugos gástricos.—4 y 3 pesetas.  
**Para curar el oído.**—El «Aceite Neubert» cura las dolencias leves del oído, desoltruye el conducto disolviendo el cerumen y hace más sensible el oído á las vibraciones de la voz.—4 pesetas.  
**Para curar el reumatismo.**—Contra el dolor que caracteriza el ataque de reuma ó gota, «Píldoras

Antirreumáticas Audet», que quitan el dolor en breves horas. Para curar la distesis reumática tómese «Antirreumático Reysser.—10 y 4 pesetas.  
**Venéreo y sífilis.**—Contra la blenorragia (gota militar, etc.) tómese el «Antiblenorrágico Ivel.» Contra la sífilis el «Antisifilítico Cowper.—4 pesetas.  
**Hidrocarburos del Dr. Audet.**—Con aspirar solamente sus aremas se curan los resfriados y catarros leves, el dengue y la fetidez de aliento.—2 pesetas frasco.  
**Herpes.**—Todas sus manifestaciones se curan con el «Antiherpético Glever.—4 pesetas.  
**Impotencia.**—El «Fluido Vital, Gotas Viriles, Glóbulos Vitales y Perlas del Serrallo (5, 6, 25 y 40 pesetas), constituyen el grupo de los grandes remedios para robustecer las partes genitales debilitada por abusos ó vejez. Está dispendiosamente comprobadas su eficacia por el éxito constante de muchos años.  
De venta y prospectos en Zamora, Hijos de V. García; Alcañices, B. Huidobro; Benavente, F. Arias; Puebla Sanabria, R. Prieto y buenas boticas de la provincia.

**PAPELES PINTADOS**

DE  
**ESPERATO ROBLEDO**  
PLAZA DEL FRESCO  
**ZAMORA**

El dueño de este establecimiento, ofrece á su clientela y al público en general una numerosa y bonita colección en papeles pintados de más de 5.000 dibujos desde el increíble precio de 25 céntimos la pieza hasta 25 y 30 pesetas.

Depósito de mosaicos hidráulicos para suelos y aceras, de la casa de ESCOFET TEJERA Y C.ª

En yeso, Cal hidráulica, Cemento, Baldosín, Teja plana, azulejos y Caña para techos, ya sabe el público cuenta siempre en este establecimiento con una buena existencia y sus calidades son inmejorables.

**NO CONFUNDIRSE**

Esperato Robledo, Plaza del Fresco.—ZAMORA

Relojería  Platería

DE

**HIGINIO MERINO**

Gran surtido en relojería de pared y bolsillo, de las más acreditadas marcas.  
Precios y garantías sin competencia.  
Desde 9 pesetas en adelante.  
Los relojes de esta casa que no marchen bien, se cambian.

**MUY INTERESANTE**

**PAPELES PINTADOS** para decorar habitaciones.  
**FLORONES, CORNISAS Y MOLDURAS** de carton-madera.  
**LINOLEUM INGLÉS**, ó sea alfombrado de corcho para suelos.  
**PAPELES GLACIER** para sustituir á los cristales de colores.  
Cuatro artículos que constituyen la especialidad de esta Casa.  
**EL PAPEL PINTADO**, reemplaza con ventaja en gusto y dinero á la pintura.  
**LOS FLORONES, CORNISAS, MOLDURAS Y DEMAS ADORNOS DE CARTON-MADERA**, reunen sobre los productos similares de yeso, madera y zinc la ventajósima circunstancia de costar poquisimo dinero y facilidad inmensa para su colocación por su poco peso.  
**EL LINOLEUM** reúne sobre todos los demás alfombrados la esbeltez, limpieza, duración y baratura.  
**EL PAPEL GLACIER** no tiene competidor, hace el mismo efecto que el cristal de color, costando la cuarta parte.  
Todos estos artículos se pueden obtener en el almacén de  
**A. VALLEJO Y VALLEJO**  
Calle del Duque de la Victoria, 18.  
**VALLADOLID**

ANUNCIOS **HERALDO DE ZAMORA** ESQUELAS hasta las 3 tarde.

ES EL DIARIO MAS ANTIGUO Y DE MAS CIRCULACION de la PROVINCIA  
Redacción y Administración, Teatro Principal.

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**

	Un mes.	Tres meses.	Seis meses.	Un año.
En la capital. . . . .	Una peseta	3 pesetas.	6 pesetas.	12 pesetas.
Fuera de ella . . . . .	>	3,50 id.	7 id.	14 id.

El pago de un año adelantado para fuera de la capital tiene de bonificación 1,50.  
Toda la correspondencia al Administrador,

**DON JULIO CALAMITA MATILLA**

Número suelto CINCO céntimos y atrasado DIEZ  
TARIFAS DE ESQUELAS FUNERAL

En 1.ª plana de 8 á 75 pesetas.  
> 3.ª id. de 6 á 30 id.  
> 4.ª id. de 5 á 25 id.

Comunicados, reclamos y anuncios, á precios sumamente económicos.